
Задание 10 

на ЕГЭ -2017

Правописание 
суффиксов разных 

частей речи (кроме Н-
НН и суффиксов 

причастий)



10. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква Е.
Независ…мый
претерп…вать 
привередл…вый 
успока…ваться
узорч…тый



2. Суффиксы существительных

1. Суффикс -ик (-ник, -чик) при склонении сохраняет гласный 
звук: столика, чайника, мальчика. Суффикс -ек имеет «беглый» 
гласный: орешек — орешка.
2. В существительных мужского рода — суффикс -ец- с «беглым» 
е\ горец — горца; в существительых женского рода — -иц-: 
красавица; в существительных среднего рода — -ец-, если 
ударение стоит после суффикса: письмецо, и -иц-, если ударение 
стоит до суффикса: именьице.
3. В существительных женского рода, образованных от слов с 
суффиксом -иц-, пишется суффикс -ичк-: пуговичка - пуговица. В 
остальных случаях пишется суффикс -ечк-: Манечка, пламечко. 
Безударного суффикса -ячк- в русском языке нет!



� 4. Сочетание -инк- пишется в 
существительных, образованных от слов 
женского рода на -ин(а): впадинка - впадина. 
Сочетание -енк- пишется в уменьшительных 
существительных, образованных при 
помощи суффикса -к- от слов на -ня и -на, у 
которых в форме родительного падежа 
множественного числа буква ь на конце не 
пишется: башенка «- башня (башен), 
сосенка - сосна (сосен), а также в некоторых 
словах, обозначающих лиц женского пола 
(нищенка и др.)-



5. После твердых согласных употребляется 
суффикс -оньк-: полосонька, реже — -еньк-, 
перед которым согласный смягчается: 
маменька. После мягких согласных и 
шипящих, а также после гласных 
употребляется суффикс -еньк-: Катенька, 
тученька, Зоенька. Исключения: баиньки, 
заинька, паинька. Суффиксов -аньк-, -иньк-, -
ыньк- в современном русском литературном 
языке нет (формы с ними встречаются 
только в произведениях писателей XIX в. и в 
фольклоре).



� 6. В существительных мужского и женского 
рода пишется суффикс -ушк-: дедушка, 
тётушка, в существительных среднего рода 
— суффикс -ышк-: перышко; суффикс -юшк- 
употребляется в словах всех родов с 
основой на мягкую согласную: дядюшка, 
волюшка, полюшко.

� Некоторые существительные мужского рода 
имеют суффиксы -ышек:  воробышек,  
катышек и др., -ушек: воробушек, хлебушек 
и др. (формы народного языка), -ешек: 
камешек и др.



7. В существительных со значением 
характеристика лица по роду занятий 
или действий суффикс чик пишется 
после согласных д, т, з, с, ж. после 
других согласных пишется суффикс -
щик. Суффикс -щик пишется также 
после т в некоторых словах с 
иноязычными корнями: асфальтщик, 
ремонтщик и др. — разговорно-
просторечные формы.

   Перед -щик буква ь пишется только 
после л: кровельщик.



8. Перед суффиксом -чик конечные 
согласные основы к, ц, ч 
заменяются буквой т: кабатчик — 
кабак, раздатчик - раздача.

9. Написание существительных типа 
крошево, месиво, образованных от 
глаголов (варить, жарить, месить, 
курить, печь и др.) при помощи 
суффикса -ев(о) — -ив(о), надо 
проверять по орфографическому 
словарю русского языка



� Правописание гласных о, е, ё. после шипящих и ц в 
суффиксах  и окончаниях

1. После шипящих под ударением пишется о (в 
соответствии с произношением):

1) в окончаниях существительных: ножом,  мячом 
(ср.: пейзажем, плачем);

2) в окончаниях прилагательных: чужого, большого 
(ср.: рыжего, хорошего);

3) в суффиксах существительных: -ок, -онок, -онк(а): 
пастушок, волчонок, речонка;

4) в суффиксе прилагательных -ов-: грошовый;
5) «беглое» о в существительных и прилагательных: 
кишок, смешон;

6) на конце наречий: свежо, горячо, но: ещё.



2. После шипящих под ударением пишется е (ё) 
(хотя произносится [о]):

1) в окончаниях глаголов: жжёт, печёт;
2) в суффиксе глаголов -ёвыва-: разжёвывать, 
выкорчёвывать; 

3) в суффиксе отглагольных существительных -ёвк
(а): размежёвка, корчёвка, но: ножовка (от 
ножовый);

4) в суффиксе существительных -ёр: стажёр, 
ретушёр, дирижёр.

5) в суффиксе страдательных причастий -ённ-: 
орошённый, отглагольных прилагательных -ев-: 
жжёный, копчёный, а также в производных словах: 
жжёнка, копчёности;

6) в форме предложного падежа местоимения что (о 
чём), в словах причём, нипочём.



3. Суффиксы прилагательных

1. Суффикс -ив- несет на себе ударение: ленивый, 
правдивый, за исключением слов милостивый и 
юродивый. В безударном положении пишется 
суффикс -ев-: боевой, сиреневый.

В суффиксах -лив- и -чив- (производных от -ив-) 
пишется и: заботливый, заносчивый.

2. После твердых согласных пишутся суффиксы -ое-, 
-оват-, -овит-; после мягких согласных — суффиксы 
-ев-, -еват-, -евит-.

3. В прилагательных на -чий, образованных от 
существительных на -шка, перед ч в безударном 
положении пишется е, под ударением — а: 
лягушечий, лягушачий.



4. Для различения написаний прилагательных типа 
дощатый, брусчатый следует иметь в виду, что 
буква щ пишется в тех случаях, когда обозначаемый 
ею звук целиком относится к одной морфеме: доcк-а 
— дощ-ат-ый (ск чередуется с Д.; ср.: воск — вощ-
ан-ой, плоск-ий — площ-е). Но: брус-ок -— брус-
чат-ый (сохраняется написание корня).

Если в производящей основе перед суффиксом -к- 
стоят буквы з, с, зд, ш, то они сохраняются, а к 
чередуется с ч: веснуш-чат-ый — веснуш-к-а, б-
розд-чат-ый  - борозд-к-а.

3. Суффиксы прилагательных



4.Глаголы с суффиксами –ОВА-, -
ЕВА-, -ВА

В неопределённой форме и в прошедшем 
времени пишутся суффиксы 

    1. –ОВА-, -ЕВА-, если в первом лице ед. 
числа настоящего или будущего простого 
времени глагол оканчивается на ,–УЮ, -
ЮЮ. 

     Например:
     заведую – заведовать, заведовал; исповедую 

– исповедовать, исповедовал; воюю – 
воевать, воевал; кочую – кочевать, кочевал;



   Пишутся суффиксы –ЫВА-, -
ИВА-, если в указанных формах 
глагол оканчивается на  –
ЫВАЮ,  -ИВАЮ.

   Например, откладываю – 
откладывать, откладывал; 
настаиваю – настаивать, 
настаивал.



    Глаголы на –ить, -ваю имеют перед 
суффиксом –ва- ту же гласную, что и в 
неопределённой форме без этого суффикса, 
например: залить – заливать, заливаю; 
преодолеть – преодолевать, преодолеваю.
Исключения: застрять – застревать, 
застреваю, затмить – затмевать, затмеваю; 
продлить -  продлевать, продлеваю и др.



   5.В глаголах прошедшего времени перед 
суффиксом –Л-  и в причастиях 
прошедшего времени перед суффиксом –
ВШ- , в деепричастиях совершенного вида 
перед суффиксом –ВШ- сохраняется 
суффикс неопределённой формы глагола: 
советова-ть советова-л, советова- вший; 
клеить – клеил, клеивший, отчаяться – 
отчаялся, отчаявшийся, отчаявшись.



6.В страдательных причастиях прошедшего 
времени перед –НН- или –Н- пишется 

а) А, Я, если соответствующий глагол оканчивается в 
неопределенной форме на –АТЬ, -ЯТЬ, например: 
написать – написанный, развеять – развеянный, 
настоять – настоянный;

б) Е, если соответствующий глагол оканчивается в 
неопределенной форме –ЕТЬ, -ИТЬ, -ТИ, -ЧЬ, 
например: видеть –виденный, застрелить – 
застреленный.

Сравните: 
Ковры для просушки развешаны (развешать) – 
продукты в магазине заблаговременно развешены 
(развесить);

Обвешанные (обвешать) минами бойцы -  
обвешенные (обвесить) продавцом покупатели;

Выкачанная (выкачать) из бака нефть – выкаченная 
(выкатить) из подвала бочка. 





1. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква И.

� Письм…цо
� Плать…це
� Мам…нька
� Дол…вой
� Затм…вать



2. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква Е

� Еж…вый
� Солом…нка
� Протал…нка
� Продл…вать
� Торц…вый



3. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква Е

� Луков…ца
� Расстра…ваться
� Книж…ца
� Звоноч…к
� Ключ..к



4. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква И.

� Книж…чка
� Сыноч…к
� Поба…ваться
� Тон…нький
� Глянц…вый



5. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква И.

� Спал…нка
� Реч…нька
� Сон…чка
� Груш…вый
� Изюм…нка



6. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква Е.

� Расхаж…вать
� Застра…вать
� Кресл…це
� Замач…вать
� Ситц…вый



7. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква Е.

� Уклонч…вый
� Закле…вать
� Угодл…вый
� Задумч…вый
� Вол…вой



9. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква О.

� Увлеч…нный
� Усеч…нный
� Девч…нка
� Ноч…вка
� Смущ…нный



10. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква Ё.

� Нож…вка
� Друж…чек
� Печ…ный
� Сморч…к
� Шапч…нка



11. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква Е.

� Пауч…к
� Лиц…вой
� Раскраш…вать
� Подмеш…вать
� Парч…вый



12. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква И.

� Окольц…вать
� Книж…чка
� Потанц…вать
� Заманч…вый
� Узорч…тый



13. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква О.

� Копч…ный
� Торц…вый
� Утолщ…нный
� Мальчиш…чка
� Марганц…вая



14. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква И.

� Овлад…вать
� Запасл…вый
� Миндал…вый
� Недоум…вать
� Молодц…ватый



15. Выпишите слово, в котором 
пропущена буква И.

� Василёч…к
� Ореш…к
� Кот…к
� Неж…нка
� Затм…вающий


